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 الأدب :ثاويا

 (.صُ والخصا ِ  )السماتُ الإس مِ  صدرِ  رِ فا عصْ  الأدبيّةُ  الحياةُ  -
 (.خُطْبةُ الوداع لمرسولِ الكريْمِ محم د ) -
، حفظ  -  أبيات(. ٓٔقصيدَةُ البُرْدَة لكَعْب بنِ زُىَير:)حياتُو، التعميُ  النقدي 
 الُأمَوي. الحياةُ الأدبي ةُ فا العَصْر -
 ِ عْرُ الن قا ض: -
ل: جَرِيْر )حفظ  -  أبيات(. ٓٔنَمُوذَجٌ أو 
 أبيات( ٓٔنموذجٌ ثانٍ: الفَرَزْدَ  )حفظ  -

 ثالثا: الإملاء

 الترتيبُ اليِجَا ا والصوتا والَأبْجَدي  لمحُرُوفِ العربي ةِ. -
 الحُرُوفُ ال مسي ةُ والقَمَري ةُ. -
 والتاءِ المَبْسوطَةِ.كِتَابَةُ التاءِ المربوطَةِ  -
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 الىحى:أولا: 
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م ا أنْ تكونَ فعمي ةً، فالاسَّمي ةُ ىَّا مَّا ابتَّدأَتْ باسَّمٍ، أم َّا  الجممةُ إم ا أنْ تكونَ اسمي ةً وا 
بََّّو الجممََّّةُ الاسََّّمي ةُ يسََّّم ى مبتََّّدأً،  الفعميََّّةُ فيََّّا مََّّا ابتََّّدأَتْ بفعََّّْلٍ. والاسََّّمُ الََّّذي تبتََّّديءُ 

ويُذْكرُ المبتدأُ ليُبْنَى عميو معنىً يُرادُ بو الإخبارُ أو الاستخبارُ مَّن المتحَّد ث لممسَّتمِعِ، 
 ىذا المعنى ىو الذي يتم مُ دلالةَ الجممَةِ، وكلٌّ من المبتدّأِ والخَبَرِ مرفوعٌ. 

العوامََّّل المفظيَّة. والخبََّّرُ ىَّو الاسََّّمُ المرفََّّوعُ المبتَّدأ: ىََّّو الاسَّم المرفََّّوعُ العَّاري مََّّن ف
 المُسنَدُ إليو، نحو قولِنا: )زيدٌ قا مٌ، والزيدان قا مان، والزيدون قا مون(.

 والمبتدأُ قسمانِ: ظاىرٌ ومُضمَرٌ.

(:))الصَََََََّّّّّّّبرُ ضَََََََّّّّّّّياءٌ((، وقولِو:))الَََََََّّّّّّّد ينُ مثَََََََّّّّّّّل قولَََََََِّّّّّّّو ) فالظَََََََّّّّّّّاىِرُ مَََََََّّّّّّّا تقَََََََّّّّّّّد مَ ذكَََََََّّّّّّّرُه.
 مِنُ ساعٍ إلى الخيرِ.النصيحَةُ((، ومثلَ: المؤ 

، ىَُّوَ، ىَِّاَ، ىُمََّا، ىَُّمْ، والمُضمَرُ اثنا ع ر: )أنا، نحنُ، أنتَ، أنتِ، أنتُما، أنتمْ، أنَّتُن  
.)  ىُن 

 نحو قولِنا: )أنا قاِ مٌ، نحنُ قا مون(، وما أ بوَ ذلك.

 وغيرُ مُفرَدٍ. ،والخبرُ قسمانِ، مُفردٌ 

 فالمفرَدُ نحو: )زيدٌ قا مٌ(.

 رد أربعةُ أ ياء:وغيرُ المف

 الجارُ والمجرور. نحو: )زيدٌ فا الدارِ(. -ٔ

 الظرفُ. نحو: )زيدٌ عندَكَ(. -ٕ

 الفعلُ مع فاعمِو. نحو: )زيدٌ قامَ أبوه(. -ٖ

 نحو: )زيدٌ جاريتُو ذاىبةٌ(. المُبتدأُ مع خبرِه. -ٗ
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 :ةِ المفظي    رح: الاسمُ المرفوعُ العاري من العواملِ 

 العاري: الخالا.

عوامَََّّّل المفظيَََّّّة، مثَََّّّل )قَََّّّامَ زيَََّّّدٌ(ع فقَََّّّد رَفَََّّّع الفعلُ)قَََّّّام( الفاعلَ)زيَََّّّدٌ(، فالفعَََّّّل )قَََّّّام( ال
.  عاملٌ لفظاٌّ

دأٌ(، لأن ََّّو رفعََّّو تََّّبْ ا:)مُ نَ الج لََّّة ىُ  غفََّّوراً رحيمََّّاً(. فََّّ  نقََّّولُ عََّّن لفََّّظِ  ومثََّّلَ: )كََّّانَ اللهُ 
، وىو )كَانَ(.  عاملٌ لفظاٌّ

نمََّّا ىََّّا وكََّّذلك الأمََّّرُ فََّّا قولنََّّا: )إن  الحيََّّاةَ رحمََّّةٌ  (، فََّّ  نقََّّولُ عََّّن الحيََّّاة: مبتََّّدأٌ، وا 
( ىنا تعد عام  لفظيا. ( منصوب، و)إن   اسم )إن 

نمََّّا )زيََّّدٌ(  غيََّّر أننََّّا حََّّين نتنََّّاول الجممََّّة اٌتيََّّة: )زيََّّدٌ قََّّا مٌ(، لا نجََّّد عََّّامً  لفظي ََّّاً، وا 
 مرفوعٌ بذاتِو، عارٍ عن العوامل المفظية، وىو مبتدأٌ، و)قا مٌ( خبرُه.

 فالاسم: خرج بو الفعلُ والحرفُ. 

والمرفوعُ: خَرَج بو المنصوبُ والمجرورُ، ف  يكون مبتدأً، فَّذذا قمتَ:)زيَّداً أكرمَّتَ( لا 
نما ىو مفعولٌ بو.  نقول إن)زيداً( مبتدأٌ، لأنو منصوبٌ، وا 

 .وكذلك إذا قمتَ:)بزيدٍ مررْتُ( لم يكن:)زيدٍ( مبتدأً، لأنّوُ مجرورٌ بحرف الجر )الباء(

وحين نقَّول عَّن المبتدأ:)الاسَّم المرفَّوع( ي َّاركو فَّا ذلَّك :)الفاعَّلُ، ونا َّبُ الفاعَّلِ، 
والخبََََّّّّرُ، واسََََّّّّمُ كََََّّّّان، وخبََََّّّّرُ إن، والصََََّّّّفاتُ المرفوعََََّّّّةُ، المعطوفََََّّّّاتُ المرفوعََََّّّّةُ(، لكنََََّّّّو 

 يتمي زُ عن بقية المرفوعات من خ ل تقييده بَّ )العاري عن العوامل المفظية(.

لاسمُ المرفوعُ(، وفَّا ىَّذين الوصَّفين  َّارَكَ جميَّعَ الأسَّماءِ )ىو ا: أما الخبر فتعريفو
 المرفوعة الُأخرى:)المبتدأ، والفاعل، ونا ب الفاعل، واسم كان، وخبر إن(.
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وقولنا فا تعريفو كذلك:)المسنَدُ إليو( يعنا المسند إلى المبتدأ، وىذا القيدُ يُخرج بقي َّةَ 
لِ المفظيَََّّّة، غيَََّّّرَ مُسَََّّّنَدٍ إلَََّّّى  َََّّّاء، والخبَََّّّرَ المرفوعَََّّّاتع لأن  المبتَََّّّدأَ عَََّّّارٍ عَََّّّن العوامَََِّّّ

 مسندٌ إلى المبتدأ.

 مثال: )زيدٌ قا مٌ(:

 زيدٌ: مبتدأٌ، لأنو مرفوع عار من العوامل المفظية.

 قا م: خبرُ المبتدأ، لأنو اسم مرفوع مسندٌ إلى المبتدأ.

 والمبتدأُ قسمان: ظاىرٌ ومضمَرٌ. فالظاىر ما تقدم ذكرُه.

(.والمضمر: )أنا، نح ، ىُوَ، ىِاَ، ىُمَا، ىُمْ، ىُن   نُ، أنتَ، أنتِ، أنتُما، أنتُمْ، أنْتُن 

 ولكل واحدة منيا معنى:

 أنا: لممتكمم وحدَه.

 نحن: لممُتكمم ومعو غيره، أو لممُعظ م نفسَو.

 أنتَ: لممخاطَبِ المُذك ر.

 أنتِ: لممُخاطَبةِ المُؤَنثة.

 أنتُما: لممُثنَى، من مذكَرٍ أو مؤن ث.

 أنتُمْ: لجماعَةِ الذ كور المُخَاطبين.

: لجماعَةِ الإناثِ المُخَاطَبَاتِ.  أنتُن 

 ىو: لممُذك ر الغا ب.

 ىا: لممؤنثة الغا بة.


